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□ 本 报 记 者 丁兆霞
本报通讯员 刘玉松 曹树建

2月11日，日照市岚山区黄墩镇下双疃村
锣鼓喧天，鼓乐齐鸣，日照市军分区、日照
市民政局组织的拥军慰问团在此举行“双一
等功臣家庭”授牌匾仪式，小村庄异常热
闹。

庄须周，岚山区黄墩镇下双疃村人，
1999年12月参军入伍。参军入伍18年整，先后
8次参加国内顶尖级别军事大比武、4次参加
国际侦察兵竞赛、2次代表中国军人到国外军
事院校留学深造，荣立一等功2次、三等功5
次。

他为何能多次书写传奇？当日，我们走
进英雄家中，探寻他的成长历程。

一进客厅，橱柜上摆放的各种奖杯、奖

牌、证书数量之多，让我们大吃一惊。仔细
翻看，只见“2009年度CCTV观众最爱的超级
战士庄须周”奖杯，一等功、三等功、军事
训练标兵等各种奖章数十枚，作为荣誉或纪
念品的各国军刀，让人眼花缭乱。

“当兵，是他从小的梦想。”庄须周父
母说。小学六年级的时候，庄须周加入了学
校的军乐队。穿上军乐服的那一刻，母亲忍
不住称赞：“我儿穿上这身衣服真帅气，长
大了就去部队当兵吧。”初中毕业时，庄须
周打算去预备役学校上学，好多老师都觉得
很可惜。见说服不了他，学校班主任老师到
家里来做父母的工作。母亲却说，儿子喜欢
这身军装，就让他去闯吧，再说当兵是件光
荣的事。

1999年12月，怀着对军营的憧憬，庄须周
走出了偏僻的小山村，来到了济南军区某特

战大队。为了把学习和训练一同搞上去，庄
须周白天摸爬在训练场，夜晚端坐在台灯
前，军事素质突飞猛进，文化课程名列前
茅。入伍第三年，他以超出录取线80多分的
成绩考上了南京国际关系学院。

2010年7月，结婚刚5天的庄须周奉命参加
军区特种兵集训队，备战在斯洛伐克举办的
安德鲁波依德国际特种兵竞赛。在集训中，
庄须周从200多名参训队员中脱颖而出，任赴
斯洛伐克参赛队第一竞赛队队长，与另外9名
特战队员组成参赛队，代表中国军人参加了
斯洛伐克“安德鲁波依德”第14届国际特种
兵竞赛，与美、英等8个国家派出的13支代表
队展开了激烈较量。

低空跳伞、攀登、障碍、武装越野……
一个个项目复杂困难又充满危险。在这次特
战精英云集的国际赛场上，庄须周与队友代

表中国队夺得了全部13个科目中的8项第一和
6项第二的好成绩，两项竞赛科目打破了历届
安德鲁波依德国际特种兵竞赛记录，以绝对
优势囊括了金牌和奖牌总数第一名，为国家
和军队争得了荣誉。

现在的下双疃村里，庄须周成了老百姓
茶余饭后最喜欢提及的名字，很多家庭都以
他为榜样教育激励孩子，带动了十里八乡的
有志青年报名参军。去年，下双疃村有10名
学子走进大学，7名学子又从大学走进了军
营。甲子山下，一个不起眼的小山村这么多
人投身军旅建功立业，在当地引起了不小的
轰动。

据悉，这几年，庄须周家乡所在镇村两
级每年都举行隆重的新兵入伍和大学生入学
欢送仪式，并拿出专款用于奖励在部队表现
突出的优秀战士。

小山村走出“双一等功臣家庭”
屡立战功的庄须周激起家乡从军热潮

□ 本报 记 者 丁兆霞
本报通讯员 王田 安钊

2月18日，正月初三，本是走亲访友的日
子，日照市岚山区碑廓镇山西头村包括8名在
外务工党员在内的20余名党员却集中在村委
办公室学习党的十九大精神。

8：30，在外务工党员胡建波第一个来到
村委办公室。“在外务工，很难有机会系统
学习十九大精神。”他说。村里通知有这么
个活动，他举双手赞成。

这场宣讲活动的组织者和宣讲人叫赵为
高，今年44岁，是碑廓镇一位普通基层干
部。缘何选择春节假期讲党课，他说，十九
大精神宣讲，在外务工党员是空白，要想实
现十九大精神全覆盖，春节假期是个好机
会。同时，山西头是个大村，在外党员较
多，加上年前刚调整了班子，所以春节第一
课就选在山西头。

9：00，宣讲正式开始。不用台上台下的
模式，不用课件，20名党员围坐在一起，轻
松的环境，赵为高娓娓道来，党员们听得认
真，时不时地还互动交流……

赵为高从四个方面进行了宣讲:一是新形
势下对党员有哪些要求；二是十九大的三个
成果；三是如何实施乡村振兴战略；四是新
党章要求的心往一处想，改造主观世界，劲
往一处使，改造客观世界等问题。

当讲到乡村振兴时，胡建波打断了赵为
高的讲课。他问，山西头是山村，山岭地
多，土地贫瘠，乡村振兴应该如何做？

赵为高回答：“乡村振兴战略，山西头
一要做好特色产业茶业的一二三产业融合发
展，搞有机种植绿色种植，打造品牌，培育新
型经营主体，整合茶业资源实行规模化经营。
二要积极推行农村集体产权制度改革，把村里
的集体资产进行量化折股，让村民变股民。三
要积极实施农业供给侧结构性改革，改变以往
大水大肥的农业种植方式，提供质量高的农
产品。四要拓宽村民务工收入渠道，依托深
岚矿业、茶叶合作社等增加收入。”

“听了宣讲，我们都很兴奋，有了习近
平新时代中国特色社会主义思想的指引，我
们在外面干事创业，觉得干劲更足了。”在
外务工党员胡昊洋说。

翻开赵为高的宣讲计划，正月初四到小
湖村，重点讲如何加强基层班子建设；正月
初五到于郁家村讲；初六到岳家村讲……

宣讲，对于赵为高而言已经是家常便
饭。2014年起，他便进社区、进农村、进企
业、进学校宣传党的政策方针，至今完成了
300余场宣讲。仅党的十九大精神宣讲，他就
作了50余场，听众2000余人次，宣讲遍布社

区、农村、企业、学校。
对此，碑廓镇党委书记张磊评价：“一

开始以为他只是心血来潮，后来发现他真是
对理论宣讲痴迷。”

“给农村党员和群众宣讲，要照顾他们
的时间，他们白天大多外出务工或者种地，
早上8点前，晚上7点后，人员相对容易集
中。”赵为高说。基层党员文化水平低接受
能力偏弱，如何在保障正确的前提下让听众
接受，考验着宣讲人的智慧。

为此，他精心准备每一堂课。备课时
间，一般在下午下班后，与正在上高二的孩
子一起学习。他说，“陪孩子一起学习，感

觉很幸福，有些问题爷俩还会一起探讨，对
孩子的学习也是一种督促！”

丰富理论积淀和基层工作经历，让赵为
高游刃有余。“在保证正确的前提下，我会
根据不同受众、不同地区，备不同的课，所
以我的备课本是常讲常新的。”

“乡村振兴，就要一二三产业融合发
展。啥叫一二三产业融合发展？打个比方，
咱们发展茶叶，种茶叫第一产业，加工茶叶
叫第二产业，销售茶叶就是第三产业，咱们
把这三块活都干了，就叫一二三产业融合发
展。”这是2月8日，赵为高在碑廓镇碑廓社
区为30多名村民代表宣讲时的备课记录。

因为宣讲接地气，让他受到了基层党员
群众的欢迎。碑廓镇和平村60岁党员张永山
说，“赵老师的宣讲，又鼓舞人心，又接地
气，老百姓能够快速理解。”

他不仅在镇内讲，还被邀请到周边乡镇
讲。2017年，他被选拔为岚山区委十九大精
神宣讲团成员，多次到区内各镇街道等地，
给入党积极分子培训、给企业员工宣讲。

“党的很多好理论，到了基层出现断节、断
层现象。作为一名共产党员，有这个责任去为
改变这一现状出一份力。通过宣讲，可以澄清
人们在一些重大问题的错误认识，真正让党的
好声音传到千家万户。”赵为高说。

让党的好声音传到千家万户

宣讲“达人”的别样新年

□记者 丁兆霞 通讯员 王仕刚 报道
本报日照讯 2月7日，山东省人民政府网站发布

《山东省食品安全委员会办公室关于拟命名山东省食
品安全市、山东省食品安全县（市、区）名单的公
示》，岚山区经过历时两年创建工作，圆满通过省级
食品安全先进区创建验收。

根据国家和省关于食品安全市、县（市、区）创
建工作的相关要求，山东省食品安全委员会办公室委
托第三方机构于2017年12月26日对岚山区开展省级食
品安全先进区考核验收工作，验收内容包括群众满意
度调查和现场验收（工作汇报、材料审核、现场检查
等）两部分。群众满意率70%以上、现场验收得分90
分以上为合格。经群众满意度调查和现场验收，岚山
区创建工作整体水平达到省级合格标准，公示结束
后，由山东省食品安全委员会命名为“山东省食品安
全县（市、区）”。

□记者 丁兆霞 通讯员 陈保全 报道
本报日照讯 近日，岚山融资担保公司服务下

沉、担保上门，为巨峰镇御园春茶业无性系茶树育苗
大棚建设、高兴镇冠清茶业一二三产融合等项目提供
了担保资金支持，进一步推动岚山区茶产业向规模
化、标准化、良种化、生态化方向快速发展。

据悉，无性系茶树良种茶园栽培是现代高效茶业
发展的方向。作为日照绿茶的主产区，岚山区现有茶
园面积占全省茶叶面积的40%，茶产业总值占全省茶
产业总量的一半以上。按照农业供给侧改革的要求，
为进一步推动全区茶业无性系化、机械化和多元化发
展，岚山融资担保公司推出的“绿色担保”业务，可
为茶业企业提供担保信贷支持，支持茶企更新国家级
无性系茶树良种，提高用药施肥、清洁化和机械化生
产等管理水平，提升“日照绿茶”品质品牌，进一步
助推茶产业融合发展。

岚山通过

食品安全县创建“省考”

“绿色担保”

助茶企转型升级

□丁兆霞 王田 报道
近日，团区委开展“青春扶贫 益暖齐鲁”集中

行动，组织200余名青春扶贫志愿者参与“金晖助
老”“牵手关爱行动”，走访慰问贫困老人和留守儿
童，为他们送去了棉衣、书包、米面等。

□丁兆霞 孙晓 报道
2月23日，岚山区人民检察院召开2018年度党组

中心组暨政治理论集中学习动员大会，启动为期一周
的政治理论集中学习活动，通过集中学习，引导广大
干警及早从节日氛围中摆脱出来，实现“开门红”。

□记者 丁兆霞 通讯员 高尚 刘莉 报道
本报日照讯 “非常感谢你们严格执法，精心护

苗，及时发现制止我孩子寒假期间到网吧上网的情
况。”近日，岚山区安东卫街道北街社区的胡先生来
到安东卫执法中队，将写着“严格执法 精心护苗”
的锦旗送到执法人员手中。

据悉，寒假期间，岚山区综合行政执法局携手区
教育局开展了“护苗2018专项整治行动”，针对全区
青少年营造健康文化环境进行专项执法。行动中，加
大对互联网上网服务营业场所违法违规行为的处罚力
度，对进入网吧的未成年人，发现一名批评教育一
名。此外，通过大手拉小手，在微信公众号上发布相
关信息，号召学校、家长共同引导未成年人杜绝网
吧。共整治网吧不规范行为19起，批评劝导未成年人
上网现象4起，联系、约谈家长2起。

“护苗”专项整治行动

见实效

□记者 丁兆霞 通讯员 冷雪华 报道
本报日照讯 2月23日，岚山区岚西北幸福公路

开工建设，工程总长度约43 . 2公里，总投资约1 . 95亿
元。

据悉，岚西北幸福公路建设工程分五个路段,是
岚山区实施乡村振兴战略的重要布局，也是深入推进
扶贫攻坚、全面建设小康社会的重要抓手。该工程的
实施将加大岚西北道路建设投入，打通该区域发展命
脉，使岚西北道路真正成为致富路、幸福路。

岚山投资近2亿元

开建扶贫公路

□丁兆霞 贺梦燕 报道

庄户剧团送新春文化大餐
2月22日，岚山区巨峰镇文体广场上，由庄户剧团组织的文艺展演精彩上演，舞蹈、歌曲、划旱船等节目给当地的乡亲送上了了道道

原汁原味的“新春大餐”，现场喝彩声不断。

□ 本 报 记 者 丁兆霞
本报通讯员 王 田 徐海霞

“我为我们村庄感到骄傲。”日照市岚
山区碑廓镇宋家岭村村民吕海法告诉记者。
而在两年前，人家问他哪村的，他还遮遮掩
掩不好意思说。外人眼里“土房旧、路难
走、山村穷”这些村庄印象，像一顶顶丑陋
的帽子，让他觉得抬不起头来。

是什么让吕海法不再羞于做一个“宋家
岭人”？2月14日，记者走进宋家岭村，探寻
小山村的蝶变之谜。

穿过万亩良田，在青山碧水之间，一排
排二层别墅呈现眼前，只见户户白墙灰瓦，
三米宽水泥街道干净整洁，小花园的绿意包
裹房前屋后……

社区礼堂一片欢歌笑语，一场村民自编
自导的春晚正在上演。欢快喜庆的广场舞
《开门红》《最炫民族风》跳出了村民心中
致富的欢喜；孩子们齐声朗诵《少年中国

说》，手持“桃李迎春，无边景色来天地；
江山入画，万缕诗情上笔端”的春联夸赞本
村发展；三句半《美丽乡村宋家岭》直接表
达心中的自豪……据悉，“村晚”由该村大
学生担任主持，父老乡亲齐上阵。有的提供
素材，有的参与演出，有的做后勤服务，个
个都以自己的作品搬上晚会为荣。

“以前这时候，我们也就蹲墙根拉呱，
无聊得很。现在我们有钱了，忙春晚，看春
晚，热闹极了。”吕海法说。

宋家岭的“乡村春晚”从2017年起开始
举办。“办晚会的初衷是凝聚人心，传播孝
义道德，摒弃乡村陋习，让村民在精神上不
再空虚。”村党支部书记宋全胜说，“我们
村依托党的好政策，实行土地增减挂钩，家
家都住上了小别墅，生活水平提高了，乡亲
们心里高兴，也愿意一起唱一唱、跳一
跳。”

依托土地增减挂钩实施异地搬迁，是开
启宋家岭人新生活的“钥匙”，合作社则是

一双帮助村民摘掉穷帽子的“手”。2016
年，宋家岭村集体出资40万元，注册成立了
“宋家岭农业种植专业合作社”，流转村里
400余亩土地，实行集体经营。

由于科学种植、科学管理，合作社所流
转土地的粮食产量大幅提高，去年小麦亩产
达到了800斤，而往年村民种植亩产只有400—
500斤。“现在我们一亩小麦能多赚约600元
咧。”宋全胜说，“之前村民买农药、化肥
是按零售价，合作社则按批发价，买到的化
肥、农药，价格更低，质量更好，一亩能省
30元。而且，种植和收割的成本也比之前节
省了140元。每亩还多产300到400斤，按现在
市场价，小麦1 . 2元／斤，一亩多赚360—480
元呢。”

“我们是全国少有的以村名注册、村民
土地入股、实有股份的合作社。”宋全胜介
绍。成立合作社后，村民不用任何投入，可
按人头占股，每年最少保证了每人每亩地500
斤小麦的基础性分红，到年底赚钱了，再按

人头进行第二次分红。
不仅如此，村民还可以在农忙时在合作

社担任临时工，按亩数定工资。在合作社固
定工作的5位村民，人均年收入2万元，农闲
时还可外出打工。贫困户则可享受分红之外
的公益金补助。

为保证合作社“为村民服务”的宗旨，
合作社采取“村支部＋合作社”的用人模
式，村支部班子都在合作社任职，一个老干
部、一个老党员负责监督。为保证分红的绝
对公平，以公安局系统落户、销户为准确定
人数，每月一调整。

“村集体有钱了，村民腰包鼓了，村民
心里自然乐呵。现在我们村的邻居关系、婆
媳关系都可好了。”宋全胜说。现在村庄5线
入地、污水处理、改水改厕等工程全部竣
工，达到了全国美丽乡村的最高标准。“下
一步，我们打算通过周边村土地流转，将此
经营模式进行推广，并采用海藻农药，向有
机粮食方向发展。”

穷山村变成乡村振兴“样板村”

吕海法不再羞做“宋家岭人”
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